
这一程，风雨交加，感恩你们都在

陈 敏

23 期多友。摄于花好悦园酒家。

今年三月结束香港访学时，就与同期的哥哥姐姐们约好 7月多友会时广州再

相见，得知他们都答应来，我满心欢喜地期待着。最后，除了朱二哥实在被工作

拖住来不了之外，我们同期的 8位多友陆陆续续来了 7 个。其中，班长和逵哥“认

真”参加了广州会议后就提前离开了；书乐完美地加入后半程海岛、温泉纯玩团；

大鹏哥、玉兰姐、鑫姐和我，则是有始有终地全程参与，大鹏哥也因此被誉为本

期多友中最靠谱的男生。

开篇就交待这些，是因为我们这一期多友已成为“臭名昭著”的小团伙，名

声在外，有多友开玩笑说我们过于“腻歪”，我们自己却觉得“黏度”刚刚好，

一见面就如家人般亲密；对我来说，更是有娘家来人了的感觉（此处应有捂嘴笑

的得意表情）。



最揪心的一晚

还是先宕开一笔，跳出小团伙，说说此行最揪心的一晚吧。

8 月 1 日晚上，大家在微信群里刷屏讨论台风的消息，担心明天不能及时赶

回广州、后续的行程都会受影响，而我除了担心台风，更揪心同住的邓子豫小朋

友发烧一事。小姑娘才 12 岁，只身跟我们一起出游，我作为随团的“半个导游”，

出发后才知道这件事，临时安排小姑娘和我一起住。没想到 1号一早紧急撤岛时

发现她发烧了，虽然在途中一个简陋的医务室开了些药，但我还是很担心，因为

我不仅仅是没有照顾病人的经验，我连照顾人的经验都极为有限。。。（此处应

有羞愧+傲娇的表情）

问了同期多友中已为人父母者该怎么照顾小病号，大家纷纷出谋划策，玉兰

姐甚至提出换她来陪子豫睡、照顾子豫；带闺女来参会的鑫姐也说，万一夜里有

什么搞不定的，可以去叫她。哥哥姐姐们的安慰多少让我放下心来。

我先给子豫换下汗湿的衣服，用凉毛巾擦身子，扶她起来喝温水，看她沉沉

睡去，额头还是滚烫，我还是有一些手足无措的感觉。快半夜时我终于睡下，手

机则定了凌晨 2 点、4 点、6 点三个闹钟，房间的灯也不敢关，每隔两个小时起

来给她擦汗、让她喝水。终于，等到早上 6 点多，子豫醒来，咕咚咕咚一口气喝

下两杯温开水，额头也没那么烫了，我这悬着的心才放下来。

经历了这一晚，深感为人父母者的不易，想起自己很小的时候总是住院打针，

爸妈那时该是多么辛苦呢。好在后来身体不错，极少生病，没那么让爸妈操心了。

现在，该是我承担起照顾爸爸妈妈的责任了，而我，也该学着照顾别人了。

办会“只有甘，没有苦”

当初李老师在微信群里冰桶挑战我们中大的几位老师，让我们说说办会的甘

苦，我说办会“只有甘，没有苦”，这显然不是事实，但却是内心真实的感受。

毕竟，能有机会参与一些服务多友的工作，能和天南地北赶来的多友相识相惜，

真是很深的缘分。

只是谁也不会料到，这一次短短几天的行程，却遭遇了太多的几十年不遇。

先是地震。7 月 31 日下午，在下川岛安顿住下来后，我正在房间迷迷糊糊地

睡觉，忽然觉得床左右晃了好一阵，朦胧间还想着海岛上怎么有地铁在地下穿行

似的。醒来看手机，才发现是广西梧州地震了，5.4 级。



紧随其后的台风妮妲，又迫使大家提前一天撤离下川岛，改变行程入住温泉

酒店，并推迟了回广州的时间。

不过，也正因为这种种“奇遇”，才让我们相聚的每一刻都那么终身难忘。

有时想想，人生不也是这样吗，随时可能发生各种变化，李老师在群里说的

“随遇而安、自得其乐”八个字，真是用来应对这种种不确定性的最好的八字箴

言。

特别感念参会的多友对于此次行程的种种变化、意外一直是非常包容和体谅

的，让我们参与办会的老师因此能减少一些愧疚感。

在岭南印象园，李导的手机丢了，多方寻找还是没有找到。我很担心这会影

响李导及夫人接下来的参会心情。次日见到李导时，我向他表达了我的歉意，没

想到李导立刻反过来安慰我，开玩笑说“你怎么能照顾到我的手机呢，是我自己

不小心”，那一刻，心里真是又感动又内疚。

还有李导夫人，一直担心不能按原计划返程，想了很多改签方案，但因为台

风预警，谁也不能保证改签后的飞机就会准点起飞，很怕弄巧成拙。看到我们焦

虑，李导夫人也微笑安慰我们说，“没关系，实在不行就算了，我们随遇而安”。

这一次我深深觉得，“随遇而安”是那么美好的四个字，那么难得的处世心

态。尤其是李老师、师母，李导夫妇，沈菲老师夫妇，Kitty 一行，遇到任何变化

都是不焦不躁的，那种安静平和的气质，让我这个遇到点儿事就愁眉苦脸、像鞭

炮一样一点就炸的人羡慕不已。

这次参与办会，我有好几次忍不住大嗓门说话，事后反省这些极不淑女的行

径，非常惭愧。不像同事周如南老师，什么时候都是笑呵呵的举重若轻的样子，

我调侃他说这才是大领导风范，日后必堪大任。

说到安静、优雅的气质，当然必须要再专门用些笔墨写一下师母。我在香港

访学记那里已经表达了对师母如滔滔江水般的仰慕，这一次再见师母，仰慕之情

又加深了好几分。可惜我整个行程忙叨叨的，一直也没机会和师母亲亲热热地说

上几句话。但我总是忍不住去想：如果流逝的时光赠予我的，是师母那样的优雅

从容，我真是心甘情愿地让时光流逝得快一些，再快一些。



师母、李导夫人和我们三姐妹。摄于岭南印象园南风窗咖啡馆。

萌萌哒多二代

这次去下川岛游玩的，一共有 19 位多二代，蔚为壮观。如果再加上之前参

与广州会议的陈经超乐媛夫妇的龙凤胎，家银老师的闺女端端等，本期陆续参会

的多二代有二十多位，真是好大一家子。

看到小朋友们一个个那么懂事乖巧，真是好生羡慕。丽丽老师家的甜甜姑娘，

一口一个“陈姐姐”叫得我心花怒放，她常来看生病的子豫，特别懂得关心人；

庄曦老师家的西米姑娘，总是害羞的微笑的温柔的，年纪虽小，但独立性强，从

不哭闹，让人忍不住疼爱；王蔚老师家的钢镚儿是个小伙子，活力四射，只是合

影的时候总是缺席，是谓“不在场的在场”；翁玉莲老师家的呼延同小朋友，对

子豫也是嘘寒问暖，一有时间就守候在病床前，比我还会照顾人……还有好多小

朋友，我都忙得没顾上一一打招呼，真是很遗憾，只能期待下次多友会再和他们

一起玩了。

这次一起玩的比较多的，是鑫姐家的朵朵。鑫姐让朵朵叫我小敏阿姨，或者

干脆叫“小姨”就好了。一个称呼，娘家人的亲密感就出来了，就像班长让他的

双胞胎叫我“姑姑”一样，特别亲切。



和朵朵在珠江游轮上“我心飞翔”~

卖萌，学朵朵摆 POSE，手里举着她送我的大白兔奶糖。



“臭名昭著”的小团伙

最后再说说我们的小团伙吧。

会议报到的前一晚，大家很兴奋地找出香港访学时拍的照片，讨论重逢时要

按照片中的表情动作“昨日重现”。事实上，不用翻照片，兄弟姐妹们一相逢，

很多场景就自动“昨日重现”了：分组讨论时，我们像在城大访学时那样排座次；

合影时，我们像在香港一样举着鑫姐的自拍杆……一切都是那么自然而然。

Day1: 28 日，小团伙成员报到。班长和逵哥虽然也到了广州，但错过了合影。

Day2: 作为本届多友会来的人数最多的一期多友，李老师夸我们是 NO.1。



Day4：书乐在下川岛加入我们，小团伙再与老师、师母合影一张，耶~

最后，附上几张下川岛照片，据说这些照片引发朱二哥、班长和逵哥强烈的

羡慕嫉妒恨情绪，哈哈。





还有我们三姐妹的合影。

在岭南印象园，买了两把扇子送给姐姐。

返程广州前，匆匆喝茶小聚。

本届多友会终于圆满结束了，对各位亲爱的多友、多友之友、多二代，我想

说：这一程，风雨交加，感谢你们能来，感恩你们一直都在，明年夏天，我们北

京再见！


